



3 DE MAYO DE 2023

EE.UU. ENVIARÁ MILITARES A LA FRONTERA CON MÉXICO ANTES DEL VENCIMIENTO DEL TÍTULO 42



Fuente: The Associated Press

02/05/2023 – El Gobierno de Estados Unidos comunicó que enviará 1500 militares a la frontera con México para frenar la previsible ola migratoria que podría provocar el levantamiento del Título 42 el próximo 11 de mayo. El portavoz del Pentágono, Pat Ryder, aseguró que las tropas llegarán a la frontera sur el 10 de mayo. La medida se implementó a petición del Departamento de Seguridad Interior (DHS, por sus siglas en inglés) por un periodo de 90 días. Según detalló el DHS, estos nuevos efectivos se suman a los 2500 militares que están ya desplegados para apoyar a las fuerzas fronterizas.

En este marco, Elizabeth Sherwood-Randall, asesora de la Casa Blanca para Seguridad Nacional, se reunió con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en el Palacio Nacional. Según un comunicado de Presidencia, durante el encuentro se acordaron un conjunto de medidas adicionales para atender la situación humanitaria provocada por los flujos migratorios en la frontera compartida y en la región, entre ellas: incrementar las acciones para combatir a los traficantes de personas, continuar mejorando los esfuerzos para atender las causas de origen de la migración y expandir las vías legales, modernizar la frontera común, entre otras.

Europa Press <https://bit.ly/3VoUvMC> Homeland Security <https://bit.ly/3LMmQJI> Deutsche Welle <https://bit.ly/3HyKd6P> ; <https://bit.ly/3LsWznz> AP News <https://bit.ly/3VtDUYg> Presidencia <https://bit.ly/3nIrtB3>

POLÍTICA EXTERIOR

PRESIDENTE DE MÉXICO ENVIARÁ ‘PROTESTA DIPLOMÁTICA’ A EE. UU. POR FINANCIAMIENTO A ONGS CRÍTICAS DE LA 4T

02/05/2023 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, adelantó que pretende enviar una protesta diplomática al gobierno de EE. UU. “por el incremento al financiamiento de organizaciones civiles que han sido críticas a la Cuarta Transformación”. De acuerdo con el mandatario, el apoyo directo a grupos adversos al Gobierno “constituye una violación a la soberanía de México”. Estas afirmaciones tienen lugar después de que se difundió que la Agencia Internacional para el Desarrollo de Estados Unidos (USAID, por sus siglas en inglés) redoblará su aportación financiera a ONGs en el país. Hacia 2024, la Agencia incrementará su presupuesto de 50 a 60 millones de dólares, dirigidos a programas de capacitación y asistencia técnica.

Forbes <https://bit.ly/40Yf2J9>

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. ANUNCIA 288 ARRESTOS EN VARIOS PAÍSES POR NARCOTRÁFICO EN EL PORTAL “DARK WEB”

02/05/2023 – El Gobierno de Estados Unidos anunció 288 arrestos en varios países en los últimos meses por tráfico ilegal de fentanilo y otras drogas a través del portal “dark web”. En específico, la operación conjunta llamada “SpecTor” fue organizada por Estados Unidos, Reino Unido y Brasil con la Agencia de la Unión Europea para la Cooperación Policial (Europol) y logró incautar casi una tonelada de drogas y 117 armas de fuego. Según indicó la Europol, se confiscaron más de 258 kilos de anfetaminas, 43 kilos de cocaína, 43 kilos de MDMA –la materia prima para las pastillas de éxtasis– y más de diez kilos de LSD y éxtasis. Por su parte, el fiscal general estadounidense, Merrick Garland, declaró que “los traficantes de drogas confían en que [interviniendo] de forma anónima en la ‘dark web’ pueden operar fuera de los límites de la ley”. “Están equivocados”, aseguró.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3NFRXHY> EFE <https://bit.ly/3Hwj1FX>

EL EJÉRCITO ESTADOUNIDENSE DETECTÓ LA PRESENCIA DE UN NUEVO GLOBO SOBREVOLANDO LAS COSTAS DE HAWÁI

02/05/2023 – Las Fuerzas Armadas de Estados Unidos detectaron un nuevo globo que ha sobrevolado las costas de Hawái. Según se comunicó, el Ejército ha rastreado el artefacto desde finales de la semana pasada, ya que fue detectado por primera vez el pasado viernes. Sin embargo, tras comprobar que el globo no ha sobrevolado sitios sensibles del Gobierno, las Fuerzas Armadas aseguraron que no representa una amenaza para el tráfico aéreo o la seguridad nacional. Hasta el momento no se ha especificado si dicho globo es meteorológico o de otra índole. Aunque no se ha confirmado su procedencia, se ha descartado que pertenezca al Gobierno chino.

Europa Press <https://bit.ly/3HyYLDs>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GUSTAVO PETRO LLEGA A MADRID EN SU PRIMERA VISITA DE ESTADO A ESPAÑA

02/05/2023 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro, estará en España del 2 al 5 de mayo en su primera visita de Estado al país europeo. En la agenda de trabajo se prevé incluir temas como la Paz Total, la transición energética, el turismo sostenible, el desarrollo en infraestructura y educación. Los reyes de España recibieron al presidente colombiano y a su esposa en el Palacio Real. El mandatario colombiano se reunirá con el Presidente del Gobierno Español, Pedro Sánchez, para la firma de instrumentos de cooperación entre los dos países y también dará un discurso ante el Congreso de Diputados. Por otra parte, durante su visita, el presidente Petro matizó su discurso en favor de la movilización en las calles y la "revolución". En ese sentido, ha rechazado que haya pedido atacar a las instituciones y ha subrayado que el objetivo es utilizar esas instituciones para impulsar cambios.

Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia <https://bit.ly/410n58m> Deutsche Welle <https://bit.ly/42boTfu>
Notimérica <https://bit.ly/41YxxPO>

EL GOBIERNO COLOMBIANO Y EL ELN INICIAN EL TERCER CICLO DE NEGOCIACIONES DE PAZ

02/05/2023 – Las delegaciones del Gobierno de Colombia y de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) iniciaron el tercer ciclo de las negociaciones de paz en La Habana, Cuba. Presidió el acto el ministro de Asuntos Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez, en representación del país anfitrión. Esta tercera fase se centra en la negociación de un alto al fuego bilateral, así como en la inclusión de la sociedad civil en el proceso de paz y en acciones y dinámicas humanitarias. Anteriormente, en México las partes en conflicto habían avanzado en las conversaciones, pero el diálogo estuvo a punto de romperse por el supuesto ataque perpetrado a finales de marzo por el ELN cerca de la frontera con Venezuela, que dejó diez militares muertos.

Notimérica <https://bit.ly/3p4B937> Deutsche Welle <https://bit.ly/42hF2QN>

POLICÍA DE PARAGUAY REPORTA 80 ARRESTOS EN PROTESTAS POSELECTORALES

02/05/2023 - El comandante de la Policía Nacional de Paraguay, Gilberto Fleitas, informó que unas 80 personas han sido detenidas durante disturbios y manifestaciones de protesta contra los resultados de las elecciones presidenciales. También confirmó el corte de rutas en distintas localidades y la quema de una patrulla policial. Por su parte, la Asociación de Transportadores del Interior del Paraguay (ATIP) anunció la suspensión de sus servicios, "ante la falta de garantías" a pasajeros y operadores. En tanto, los excandidatos que terminaron en segundo y cuarto lugar en las elecciones pidieron un recuento manual de los votos y una auditoría internacional al software de las máquinas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42fhsnG>

EUROPA

RUSIA ANUNCIA EL AUMENTO DE LA PRODUCCIÓN DE ARMAMENTO

02/05/2023 – El ministro de Defensa de Rusia, Serguéi Shoigú, afirmó que el país está implementando medidas para aumentar la producción armamentística y cubrir las necesidades de las tropas que combaten en Ucrania. Durante una reunión con la cúpula militar rusa, Shoigú aseguró que “las acciones de las tropas en el marco de la operación militar especial dependen en gran medida de la reposición oportuna de las existencias del armamento”.

Finalmente, informó que el mes pasado las tropas rusas destruyeron ocho aviones, 227 drones, 430 tanques y otros vehículos blindados, 18 lanzaderas de misiles de bocas múltiples, así como 225 piezas de artillería y morteros.

En este marco, el Gobierno de Bielorrusia declaró que se han puesto en marcha una serie de medidas para reforzar la política antiespionaje, en un intento por aumentar la seguridad del país en el marco del conflicto armado en Ucrania. En esta línea, el presidente bielorruso, Aleksandr Lukashenko, se reunió con altos cargos en materia de seguridad y protección fronteriza para tratar el asunto.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42i1b1j> **Europa Press** <https://bit.ly/3Ln5CBf>

DINAMARCA ANUNCIA ENVÍO DE AYUDA MILITAR A UCRANIA

02/05/2023 – El Gobierno de Dinamarca informó que enviará un paquete de ayuda militar a Ucrania valorado en 251 millones de dólares. Según comunicó el Ministerio de Defensa danés, entre el material hay vehículos de detección de minas, municiones, puentes portátiles y una ayuda económica para las defensas antiaéreas. Por su parte, el ministro de Defensa, Troels Lund Poulsen, explicó que el equipo donado es importante porque facilita el paso de los carros de combate y la infantería blindada ucraniana. Por otra parte, el ministro de Asuntos Exteriores danés, Lars Løkke Rasmussen, recordó que la semana pasada se reunió con su homólogo ucraniano, Dimitro Kuleba, y resaltó que la aportación danesa suma 1624 millones de dólares.

Europa Press <https://bit.ly/3LtMEcb>

BRUSELAS ANUNCIA AYUDA HUMANITARIA PARA ETIOPÍA Y KENIA

02/05/2023 – La Comisión Europea anunció un presupuesto adicional en ayuda humanitaria para los colectivos afectados por conflictos armados en Etiopía y Kenia. El fondo considera 27.5 millones de dólares, 24.2 millones para el primer país y tres para el segundo. En específico, se busca ayudar a quienes sufren las consecuencias de los conflictos, desplazamientos, sequías y problemas sanitarios, así como a combatir la inseguridad alimentaria y malnutrición entre los más vulnerables. Además, proporcionará acceso a atención primaria de salud, agua, servicios de saneamiento e higiene, así como oportunidades de educación para los niños atrapados en crisis humanitarias.

Europa Press <https://bit.ly/3VpBREk>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SUDÁN DEL SUR ANUNCIA UNA TREGUA DE 7 DÍAS ENTRE EL EJÉRCITO Y LOS PARAMILITARES

02/05/2023 – El Ministerio de Exteriores de Sudán del Sur anunció que el líder del Ejército sudanés, Abdelfatah al Burhan, y el comandante del grupo paramilitar Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR), acordaron una tregua de siete días, del 4 al 11 de mayo, la pausa humanitaria más larga desde que iniciaron los enfrentamientos. El enviado especial de la misión de la ONU en Sudán, Volker Perthes, ha afirmado que las partes en conflicto han aceptado negociaciones, que se podrían llevar a cabo en Arabia Saudita o en Sudán del Sur, pero sin un encuentro directo entre los líderes.

La ONU estima que hasta 800,000 civiles pueden escapar de Sudán y buscar protección en algún país vecino en las próximas semanas. El conflicto armado ha obligado a más de 100,000 refugiados a huir y ha provocado el desplazamiento interno de 334,000 personas, según datos de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Por otro lado, la ONU informó que solo se ha cubierto un 14% del programa de ayuda para Sudán que busca hacer frente a la crisis humanitaria. Por su parte, el sistema sanitario en Darfur Oeste, en la frontera con Chad, se

reporta como colapsado. Casi la totalidad de hospitales y clínicas están fuera de servicio. Además, la OMS manifestó su preocupación por la reciente advertencia de la toma de un laboratorio en Jartum, el cual se considera como un “alto riesgo de peligro biológico”.

EFE <https://bit.ly/3VGaPcd> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/44lpux4>

CONCLUYE CUMBRE SOBRE AFGANISTÁN

02/05/2023 – Una cumbre para discutir la situación en Afganistán concluyó este martes en Qatar. El objetivo era que los enviados especiales de naciones y organizaciones definieran posiciones comunes en torno a derechos humanos, gobernabilidad, contraterrorismo y combate contra las drogas. El secretario general de la ONU, António Guterres, manifestó preocupación por las violaciones de derechos humanos y la crisis humanitaria del país. En particular, sentenció la discriminación en materia laboral impuesta contra las mujeres. Según aseguró Guterres, durante el encuentro se alcanzó un acuerdo sobre “la necesidad de una estrategia que permita la estabilización de Afganistán”. También afirmó que los participantes mostraron su compromiso para tener “un acercamiento internacional”, sin reconocer de manera oficial a los talibanes, que no estuvieron presentes en el encuentro. El director de la oficina política del Talibán en Doha, Suhail Shaheen, dijo a The Associated Press que el nuevo gobierno afgano desestima la cumbre. Se prevé que se haga otra reunión sobre el tema.

AP News <https://bit.ly/3HwDNVW> **Infobae** <https://bit.ly/3p11r6v> **Europa Press** <https://bit.ly/44psmsK>

PRIMER MINISTRO JAPONÉS ANUNCIA VIAJE A COREA DEL SUR

02/05/2023 - El primer ministro japonés Fumio Kishida anunció que viajará a Corea del Sur para reunirse con el presidente Yoon Suk Yeol, quien estuvo en Tokio en marzo. Ambos países buscan fortalecer sus relaciones y dialogar sobre temas regionales e internacionales antes de la cumbre del Grupo de los Siete (G7). Se prevé que la visita sea entre el 7 y 8 de mayo. Será la primera vez que un primer ministro japonés visita Corea del Sur desde 2018. Los dos líderes hablarán de cooperación y posibles respuestas a la escalada armamentista del régimen norcoreano. Por otra parte, Japón y Corea del Sur celebraron la primera reunión de líderes financieros en siete años y acordaron reanudar el diálogo, al tiempo que se busca destensar la relación bilateral y aumentar la cooperación. Los ministros de finanzas japonés y surcoreano coincidieron en que “deben cooperar para responder a los diversos desafíos que rodean a la economía global”.

AP News <https://bit.ly/40WD1ZI> **Reuters** <https://reut.rs/3Hw3Xba>

CHINA PIDE FORTALECER LA DEFENSA DE LA ZONA FRONTERIZA CON MYANMAR

02/05/2023 – El ministro de exteriores de China, Qin Gang, visitó la zona limítrofe con Myanmar y pidió estabilidad, así como poner fin a la actividad delictiva transfronteriza en la región. Por las características geográficas de la zona (montañosa y boscosa), es notorio el contrabando de drogas hacia China desde el llamado “Triángulo Dorado”, que es la intersección de las fronteras entre Laos, Myanmar y Tailandia. La ONU estima que la producción de opio y el cultivo de amapolas en Myanmar ha aumentado por la reducción en los esfuerzos de erradicación y por problemas económicos que han impulsado el comercio de drogas. Por su parte, el ministro Qin Gang declaró que departamentos locales del Partido Comunista y del gobierno, el Ejército de Liberación Popular, la policía y agencias civiles deben coordinarse para fortalecer el sistema de defensa fronterizo, el desarrollo del comercio y las relaciones bilaterales.

AP News <https://bit.ly/41XrjP8>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AMÉRICA LATINA TENDRÁ EL SEGUNDO NIVEL REGIONAL MÁS ALTO DE MATRIMONIO INFANTIL EN 2030

02/05/2023 – Según sostiene un nuevo análisis publicado por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), a pesar de la disminución del matrimonio infantil en la última década, los conflictos, las crisis climáticas y las secuelas de COVID-19 amenazan con revertir los logros conseguidos. El documento señala que en América Latina y el Caribe hay 58 millones de niñas casadas, un 9% del total mundial. Asimismo, advierte que la región se encamina a tener el segundo nivel más alto de matrimonio infantil para 2030, solo por detrás de África subsahariana. La agencia de la ONU explica que el matrimonio infantil es un fenómeno poco frecuente entre los segmentos con más poder adquisitivo de la sociedad, pero continúa siendo una práctica habitual entre los más pobres.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3LnSnAh>

ONU SOSTIENE QUE EL 25% DEL GASTO PÚBLICO MUNDIAL SE PIERDE EN CORRUPCIÓN

02/05/2023 – Durante un encuentro para “aprovechar el poder transformador del Objetivo de Desarrollo Sostenible número 16”, la presidenta del Consejo Económico y Social de la ONU, Lachezara Stoeva, afirmó que en “la corrupción tiene efectos perjudiciales para el desarrollo sostenible en todos los países y su costo es abrumador”. Stoeva destacó que “la corrupción se lleva más del 5% del PIB mundial. De los aproximadamente 13 billones de dólares de gasto público mundial, hasta el 25% se pierde a causa de la corrupción”. Asimismo, añadió que las mujeres, los pobres y los grupos vulnerables son los más afectados. Por su parte, la directora ejecutiva de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, Ghada Waly, recordó que la agencia está creando una red de centros regionales de lucha contra la corrupción que ayudan a mejorar las necesidades sobre el terreno y promueven la cooperación interregional y Sur-Sur.

Naciones Unidas <https://bit.ly/44oi6B3>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>